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科技观察 直播基地何去何从
在一些头部网红主播消失于公众

视野一段时间后，人们在问，那些曾经

遍地开花的直播基地，又要往何处去？

10个基地9个亏

杭州九堡，曾是薇娅发迹的地方，

聚集了很多主播和直播基地。年初记者

走进一栋写字楼，写字楼外墙挂了招

牌，写着“大码女装直播基地”。记者找

到 4楼，先穿过两排缝纫机，接着经过各

自独立隔开的直播间，门口的走廊上挂

满衣服，供主播挑选，然后到达办公区。

公司 3 个高管关起门来喝茶，郭年是直

播基地的老板，愁眉不展，他们在头脑

风暴，以后该何去何从。

郭年很发愁。他的直播基地运营两

年，没挣多少钱。基地占了半层，1000多

平方米。设计，研发，制作，销售——这

里有全产业链路，郭年自产自销。13 个

直播间，配备了 13 位主播，在不同时间

段直播，每人每天 5小时。

他之前在电商平台上开店卖女装，

店铺粉丝达到200多万。到了2019年，发

现店铺没流量了，进店浏览人数越来越

少，没有新增粉丝，销售额断崖式下跌，

接近腰斩。他从而转战短视频平台，靠内

容创作给店铺引流。从去年开始，短视频

平台上也能挂商品链接、直接带货，郭年

全面转移销售阵地。现在，店铺销量全靠

直播。但郭年的直播间没发生过场销几

千万元的神话，每天能卖出一两百件货

已是不错的成绩。除去成本，再除去给主

播的提成，直播基地仅能勉强维系。

记者在长三角各地采访，常见挂

“直播基地”牌子的园区，它们不仅出现

在大中城市，还出现在一些区县，甚至

乡镇和村里，其中大多数冷冷清清，实

际投入使用的直播间寥寥无几。装修从

业者彭森专门承接直播间的装修生意。

他告诉记者，他经手施工的直播基地

中，能撑过 2年的凤毛麟角。有人曾跟踪

调查过 30家直播基地，其中仅 1家成立

于 2019年之前，80%以上经营时间不足

一年，如今搬迁、倒闭或变成仓库的多

达 13 家。如今看来，直播基地折戟碰壁

是大概率，很多基地还没等到变现，就

成了名副其实的“挂牌基地”。关于直播

基地，行业内的人都听说过一种说法，

叫“10个基地 9个亏”。

“二房东”的套路

一些直播基地上做的，实际上是

“二房东”的生意。

这个故事，和过去曾风靡一时的创

业孵化器、电商产业园极其相似。2014

年前后，“互联网+”概念迅速走红，市场

上兴起电商潮。根据阿里研究院的数

据，2016年，全国共有 1122家电商园区，

比 2015 年多出 2 倍。时至今日，电商热

潮过去，电商园区一大半转作他用，成

为普通的写字楼或小型公寓，少部分则

转型成直播基地。

规模或大或小，都能挂上直播基地

的招牌，将空间隔开，成为独立的直播

间，面向直播带货相关行业的公司招

商，赚取租金的溢价部分。这类直播基

地更多思考的是，租金差价如何形成？

不仅是简单的空间，资产运营方需要同

时提供餐饮、住宿、娱乐等生活服务，差

价来源于空间改造后价值的提升。

以杭州九堡新禾联创园区为例，那

里本是杭州一家知名光电子企业的产业

园，2015年前后，地价和租金上涨，工厂

选择迁出。2016年，园区开始改造，并留

出 4 万平方米打造商业综合体，留出一

栋楼做青年公寓。“我们改造得比较彻

底。”园区招商总监黄益杭说，园区周边

不到 1公里就是杭州老牌服装批发市场

四季青，稍远一点，可直达海宁皮革城及

周边的服装加工厂。因为交通便利，商业

繁荣，直播团队自然而然就来了。不过更

重要的是，产业带优势加持——直播带

货刚刚兴起时，约 70%的直播间里卖女

装，尤其强调更新换代速度快。但九堡的

先天优势，别家模仿不来。直播带货是

“人、货、场”的统一，九堡可供挑选的货

品丰富，种类齐全，主播肯来；毕竟，主播

们在这里选品，不必远距离奔波，四处辗

转，效率高出不少。从某种程度上说，若

没有传统市场的根基，没有便捷的物流

贸易基础，产业聚集很难形成。

为了推动传统产业转型，直播基地

往往能向政府申请到优惠政策，这会进

一步扩大直播基地的利润空间。政府给

的优惠政策一般分为税收返还、租金补

贴、人才引进等三方面。

对政府而言，一个好的直播基地应

该起到产业集聚的作用。政府给了政

策，本意是扶持直播基地发展。但有人

动了歪脑筋，想赚一笔政策补贴。“直播

基地能玩的套路很多。”黄益杭说，“比

如税收补贴，如果一年税盘上亿元，地

方政府能返还一部分。有这个钱，一年

收入也算有保障。”他还听说，有卖注册

地址的，两三千元一个。还有人趁前期

租金减免的当口，直接转手高价卖出，

“这对基地发展没有任何用处，退出一

拨，再进来一拨，一茬一茬收割韭菜，没

的割了退出。”

其实，要想享受这样的红利并不容

易。直播基地“斜杠广场”也在九堡，斜

杠广场副总裁胡军告诉记者，公司和政

府签了对赌协议，每年要完成一定的税

收目标、人才培育、品牌供应链服务等

目标，如果不能 100%完成，相应的优惠

政策按完成比例兑现。“政企合作打造

直播产业的生态平台，我们需要政府提

供支持，来实现从 0 到 1 的快速突破。”

胡军说，“但政府给的政策都有时间期

限，是孵化过程中的助推剂，而不是养

老金，3年或 5年之后呢？具备可持续的

成长运营能力才是关键。”

近两年，斜杠广场开始尝试“走出

去”，仅长三角地区，已在南通、苏州、合

肥、芜湖等地有所布局。公司今年再增

加 5 到 10 个直播基地，空间载体突破

100万平方米。“并非每个城市都适合做

直播基地。”胡军说，每到一个地方，都

要根据当地的人才基础、电商基础、产

业基础、政策条件，一事一议，不能把杭

州基地的内容简单复制。

独 木 难 以 成 林 ，只 做 一 个“ 二 房

东”，挂直播基地的牌子，等到政府的政

策扶持期结束了，自然维持不住。这是

目前各地不少直播基地运营不下去的

主要原因之一。

老板给主播打工

还有人做直播基地，是想靠网红主

播直播带货的流量挣钱。直播行业里，有

一个奇怪的现象，叫“老板给主播打工”。

几位直播基地的老板坦言，几年下来，自

己挣的钱还不如主播。这是怎么回事？

周云从去年下半年到杭州签约公

司做带货主播，主要播珠宝类、护肤类

产品。从素人小白成为所谓的网红主

播，第一步先积累足够多的粉丝，业内

叫“养号”。用周云的话说，“养号”的关

键在于，老板愿不愿意亏。“600 多元、

800多元的东西免费送，戒指卖一分钱，

面膜卖一毛钱，就算商品成本不算，快

递成本也要十几元。”周云说，“明星直

播间每盒卖 199 元的东西，来我直播间

99元买 10盒。”这么算下来，老板每个月

单纯在货品上就要亏十几万元。即便如

此投入，“养号”的成功率也很低，10 个

账号里能存续 1个已是幸事。想做网红

主播的生意，起码准备几百万元打底。

然而，主播始终能保持较高收入。

一场直播，网红主播提成 30%到 50%，

月收入十几万元，竟然只是网红主播的

中等水平。即便在“养号”期间，周云工

资水平最差时仍能保持 3 万元以上。她

身边有主播朋友去年已经在杭州买房，

一次性付了 200 万元首付，普通工薪阶

层存钱好多年的事情，主播两三年就做

到了；她和几位主播去三亚旅游，为了

能好好玩，把整个泳池包下来，500元一

个的果盘随便上；去年“双十一”那个

月，一些主播到手三四十万元……

高风险、高投入中，蕴藏着高回报

的可能。这令入局者前仆后继。“任何一

家养号的公司，老板都在赌。”周云说，

但凡公司有一个号能起来，老板前期投

的钱可能一夜之间就都收回来了。自然

生态下，一个网红积累粉丝，需要付出

巨大的时间成本，拍短视频，做内容，然

后再寻求变现。但行业中造富神话在

前，不少人抱着“一夜情”心态，没有耐

心在前期做任何铺垫，一门心思想挣快

钱，急于找大主播，或者不断投资扶持

起大主播，创造日进斗金的业绩，网红

主播也就成了稀缺资源。

人们渐渐发现，流量不再万能。一

方面，即便网红主播粉丝量很大，粉丝

群体和产品之间不契合，卖不出货，明

星带货收取天价坑位费但带货量寥寥

的新闻频繁见诸报端。另一方面，网红

主播为了维系粉丝，卖货要求全网最低

价，极度压缩产品的利润空间，品牌和

供应链早已苦不堪言。

一味追求流量的方式靠不住，流量

不能成为永久的财富密码。以此为核心

逻辑的直播基地，注定不会长久。

货好找，人难觅

直播基地应该是什么样子？人、货、

场，三个元素如何发生化学反应，是考

量各直播基地从顶层设计到项目运营

的难点所在。直播基地充当的是“场”的

角色，很大程度上需要把“人”和“货”更

好匹配。

从货的角度来说，直播基地要依托

当地特色产业，比如特产是什么、什么产

业最集中，以此为基础考虑带货，逻辑才

成立。不然的话，直播基地就失去了本应

有的核心根基，没有真正有价格竞争力

的源头好货，卖货恐怕无从谈起。

从人的角度来说，主播是最重要的

因素。市场上真正有带货能力的主播依

旧供不应求，在当地有产业基础的情况

下，直播基地却因为缺人难以存续。“好

几次别家挖人的广告直接贴到我们直播

间。”胡军说，“究其原因，行业发展的速

度和人才的成长节奏不匹配，行业经历

井喷式发展之前，没有做好人才储备。”

目前看来，货好找，人难觅。不过，

行业已慢慢找到了解决问题的路径。

“网红主播的时代一定会走向常态

化的日播、店播时代。”胡军介绍，直播

间里，品牌是流量风向标，产品是变现

主角，主播只是镜头前的实时导购员，

主播背后有 6 到 8 人的团队为其服务，

有人管推流引流，有人是项目经理，有

人负责话术文案。在这样的模式下，每

个品牌都有自己的账号矩阵，专卖店、

旗舰店都开播，每个账号配备一个团

队，4到 16小时两班倒直播。

主播的提成由以前的 30%降到店

播时的 3%。网红主播日销千万元的带

货神话，在店播主播这里，则要靠一个

团队耗费几个月完成。

千道是中视智媒直播电商产业基

地的创始人。2021年 5月，他开始做直播

电商从业人员培训，一个月办了 3场，每

场将近 200人。培训结束后，原本送人来

培训的企业又找到千道，请他推荐完成

培训的主播；到了 6月底，千道发现，找

他要主播的人比参加培训的都多。“店

播是一个更大的市场。”千道给记者算

了笔账，品牌自己开直播间，每天播 24

个小时，需要 6个主播，每个主播在各个

平台上的各家店铺都要开播，如果一个

品牌有 10 个账号，则需要 60 个主播，

“只是天猫上就有几十万个品牌，这什

么概念？是不是意味着，市场上缺几百

万个主播？”

千道改变模式，想成为主播的新人

找到他，先签经纪合同，公司免费培训。

培训成熟后，千道将主播人才输送给各

大品牌，每个主播 3 个月的费用是 3 万

元加上 3%的提成，“商家只用 1万元的

成本签约了一个口才好，表达流利，有

一点点经验的主播，何乐而不为？”千道

的模式运行至今，还算顺利。公司目前

培养了 1万多名主播，已全部输送出去，

但采购主播的企业还在排队，每月主播

需求缺口大概 2000人。

还有一种新模式，是为品牌方提供直

播间代运营服务。对于各个领域的头部品

牌，可以采用纯佣模式——卖多少，返佣

多少；对于刚孵化出来，尚不成熟的品牌，

会加收一定的基础服务费。记者到访“斜

杠广场”直播基地时，不少直播间里主播

正在直播。抖音平台的直播间需要场景

化，比如卖电饼铛、榨汁机，要真的在厨房

里做出东西；同样的货品，比如卖豆浆机，

在淘宝平台上，只需把水放进去，运行起

来，听听声音，看噪声大不大。胡军说：“产

品要去做什么，针对不同平台的消费人群

和玩法是什么，产品针对性做什么优化，

给人群进行高度细分，提供千人千面的服

务，不能一个货盘统天下。”这是店播才有

的差异化和性价比优势。（应采访对象要

求，文中郭年、周云为化名）

（摘自《解放日报》记者 巩持平）
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共建清洁美丽世界
——株洲日报社校园记者环保主题系列活动侧记

亲爱的同学们，你们知道每年的 6月 5日是什

么日子吗？对啦，是世界环境日。今年的主题是“共建

清洁美丽世界”。

什么是共建清洁美丽世界呢？带着这样的疑问，我

参加了“环保嘉年华”，通过成功闯关“净水DIY”“水质监

测”“碳中和算算数”“环保大拼图”“垃圾巧分类”“环保

知识答题”等一系列游戏活动，亲身体验了共建清洁美

丽世界的过程，真是既有趣又收获满满呢！

其中给我印象最深的是“环保大拼图”，现场摆设

了很多个不同的环保场景碎片，游戏规则是选择其中

一个主题，在 30 秒内拼接完整。我选择了“节约用水”

这一主题。跟这一主题有关的环保场景碎片有“淘米水

可洗碗冲厕所”“放水时控制水龙头流量”“衣物集中

洗涤减少洗衣次数”“洗手洗脸水用盆接 用后冲

厕所”“刷牙时用口杯接水”“洗浴时间断放水淋

浴”等。我一边用心记下这些节约用水的句子，

一边和一个小姐姐一起将这些有着不同颜色

和形状的碎片拼接，很快就拼接成了一个大

整块，引得一旁的工作人员向我们竖起大拇

指点赞呢！

亲爱的同学们，让我们一起为共建清洁

美丽世界努力吧！只要“从我做起”“从生活的

点滴”做起，用自身的实际行动践行绿色发展理

念，就能为“共建清洁美丽世界”贡献力量啦！

地球是我们共同的家园，也是

已知唯一适宜人类生存的星球。地

球已经存在了超过 45 亿年，但它

并非一直是我们人类的乐园，

而是在过去的四百万年间孕

育了我们人类。

自从发明了蒸汽机，挖

掘开采了煤炭和石油，人类

飞上了天空，征服了海洋，

甚至遨游太空。也正是因为

科技的不断发展，我们这颗

蔚蓝色的星球，它正在变得越来越

热。汽车的尾气，高耸的烟囱，永不

入眠的城市，流淌着污水的沟渠。这

让地球上的很多地方的环境变得越

来越糟糕。令人很难想象的是，印度

的贫民窟、非洲的垃圾场和水清沙

白的马尔代夫此时命运与共。

而这一切都可以由我们的双手

来阻止，也只有我们每一个人都行

动起来，才能使地球成为我们人类

永恒的家园。

保护地球 人人有责
八达小学 二（4）班 黄怀逸 证号：22011000139 指导老师：蒋代

我们生活所需的水是怎么来的？今天我们校园记者来到污水处理厂，
开始了我们的参观之旅。刚进

门就有工作人员给我们发
放 了 水 务 知 识 宣 传 图

册 ，导 师 带 我 们 走 进
了进水泵房，并告诉
我 们 所 有 的 污 水 从
这 里 进 来 ，经 过 粗
格 栅 池 和 细 格 栅
池，一层层地过滤，
接着来到旋流沉沙
池 、氯 化 沟 、沉 淀 池

纤维转盘滤等一细列

的净化，就是这些“英雄”把污水净化成干净水，这些过程让我感觉到很神奇。但这些水还不是干净的生活用水 ，所 以 导 师 又 给 我 们 介 绍 了 消 毒池，顾名思义就是将这些不可饮用的水进行进一步消毒，后来我问导师：“这些干净的水去哪啊？”导师告诉我说：“经过处理的干净的水会流入洣江河里！”我认真地听着导师的讲解，做着笔记。
今天的参观学习，让我很震撼，原来世界上有那么神奇的地方。水是生命之源，是地球奉献给人类最宝贵的资源，我们一定要珍惜用水。

一滴污水的旅程樟树坪小学2005班 罗伯钧
证号：20220630152 指导老师：谢瑜大家知道污水是怎么变成净水的吗？我

参观完污水处理厂后找到了答案。
首先，污水处理厂的叔叔把我们校园记

者带到了进水口，一走近进水口，大家纷纷捂

住鼻子往后退，因为那里散发着一股刺鼻的

臭味。我看到那里有一个大大的过滤网，过滤

网旁还有一辆垃圾车，堆满了散发出臭味的

垃圾。叔叔告诉我们，这个过滤网叫粗格栅，

主要作用是拦挡大垃圾。污水经过粗格栅后

会流进细格栅，较小的垃圾可以逃过粗格栅，

却不能逃过细格栅。污水经过细格栅之后就

会一路经过沉砂池、氧化池、二沉池，最后变

成干净的净水，但这还不是最后一步，最后还

要经过专业机器检测水质，如果水质达标了

就可以把净水排放到河流。在污水处理厂，我们还看到了浑浊不清

的污水变身净水后，有很多小鱼在它们的怀

抱里畅游，真是太神奇了。我想对污水处理厂

的叔叔阿姨说：“你们辛苦了，你们就是环境

美容师，谢谢你们！”

共建清洁美丽世界

从我做起
银海学校1804班

吴泽鑫

证号 2204012
0020 指导老师：刘子燕

参观污水处理厂
茶陵县城东学校五（3）班 杨子轩 证号：22081780166

前言
保护环境，是我们国家的一项基

本国策，是实施可持续发展战略的重要
内容，今年世界环境日前后，围绕“共建清
洁美丽世界”活动主题，株洲日报社联合株
洲首创水务有限责任公司在全市校园记者
中开展“环保嘉年华”、“环保大课堂”、走进
环保教育基地等普及环境保护知识系列
活动。通过开展多种形式的教育活
动，提高广大青少年的环保意

识，培养学生良好的生
活习惯。

保护我们的家园

白鹤小学1804班 何雨辰 证号：2204011530

【绘画作品】

““净水净水 DIYDIY””

彭慧洁彭慧洁 摄摄

““环保大拼图环保大拼图””

彭慧洁彭慧洁 摄摄

校园记者走进环保教育基地校园记者走进环保教育基地，，

参观污水处理厂参观污水处理厂。。

彭慧洁彭慧洁 摄摄


